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Intention

Next Planning expérimente de nouvelles méthodes d’urbanisme participatif inspirées de

l’advocacy planning. Sa stratégie est de renforcer les mouvements d’habitants en favorisant

l'émergence d'Atelier Populaire d'Urbanisme (APU) pour contribuer à la transformation des

politiques urbaines et municipales, de construire des ponts avec le monde de la recherche

pour renforcer les capacités des acteurs à travers l'élaboration de nouvelles connaissances et

contribuer aux échanges translocaux dans une perpective d'alliance avec le mouvements des

droits à la ville, des communs, du municipalisme et de la transition sociale, écologique et

démocratique.

Gouvernance 

Collégiale composé de 8 membres 

Selma Fortin, 38000 Grenoble 

Jaouad Doudouh,  38500 Voiron

Ulysse Rey,  38100 Grenoble

Tobias Logan, 38000 Grenoble

Jonathan Odonetto, 38100 Grenoble 

Akim Slaimi, 38000 Grenoble

Grégory Busquet, 38000 Grenoble 

Sonia Enrique Salagre, 24420 Saxel

Ressource Humaine

Un salarié ETP : David Gabriel Bodinier, david.bodinier@zaclys.net
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1. Une année marquée par la pandémie COVID 19

Dire que l'année 2020 était inédite est un euphémisme. Comme l'ensemble de la population

mondiale, la pandémie COVID19 a marqué les activités de l'association Next Planning, ses

membres et son public. Alors que l'année avait débuté sur les chapeaux de roue (Commonscamp

de Marseille, mobilisations à la Villeneuve...), notre élan a été stoppé brutalement par la pandémie

COVID-19 et ses conséquences. Le confinement nous a obligé à reconfigurer notre mode de

fonctionnement avec une présence plus difficile sur le terrain à cause des restrictions sanitaires et

des mesures de distanciation physique et le développement des activités à distance. Cette crise a

nécessité de s'adapter et redéployer les activité de l'association.

Le brutal arrêt de plusieurs projets a profondément fragilisé les habitudes de gestion de

l'association, y compris d'un point de vue financier. L'incertitude du contexte nous a obligé de faire

des choix drastiques dans la gestion des ressources humaines. Alors qu'il était envisagé une

reprise de l'activité du salarié au cours du premier trimestre 2020, la prudence nous a incité à

retarder l'embauche à la fin du 3ème trimestre 2020. Ces choix de gestion ont permis d'éviter un

déficit ou un endettement de l'association et un redémarrage de l'association dans des bonnes

conditions. Après un intense travail à distance au cours du printemps 2020 (que certain ont pu

appelé « zoomification », nous nous sommes impliqués dans plusieurs projets européens et de

recherche permettant de renouveler des partenariats pour les prochaines années.

L'ancrage de l'association a la Villeneuve de Grenoble nous a permis de mesurer très rapidement

les conséquences de la crise du COVID-19 sur les habitants. Nous avons lancé une enquête

populaire en direction de plusieurs dizaines de ménages pour mesurer les difficultés de payer les

loyers et mesurer l'endettement. Si les mesures nationales ont permis d’atténuer temporairement

les conséquences économiques pour les ménages, nous avons constaté une hausse des

situations de pauvreté et une dégradation des conditions de vie pour les habitants. Nous avons

constaté le manque d'agilité des processus de planification urbaine et de nombreux secteurs de

l'administration publique. Dès le mois d'avril 2020, nous avons rédigé un texte pour appeler les

planificateurs à prendre en compte la crise dans la gestion du projet urbain. Mise à part les projets

d'urbanisme temporaire qui se sont multipliés dans les villes, nous avons constaté peu de

changement dans les pratiques professionnelles.

Au niveau du plaidoyer, les élections municipales ont été l'occasion d'interpeller les candidats avec

les propositions de l'« agenda pour le droit à la ville ». Cette initiative inspirée de la plateforme

Desc de Barcelone et soutenue par la plateforme globale pour le droit à la ville nous a permis de
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renforcer les partenariats avec une dizaine d'organisations agissant pour le droit à la ville. La

proposition de 30% de logements sociaux d'ici 2030 a été reprise par le maire de Grenoble puis

s'est bien diffusée au niveau national.

Tout au long de l'année nous avons renforcé les partenariats avec des chercheurs universitaires à

travers la mise en place du projet COPOLIS avec le LAVUE. Ce projet permettra à notre

association de poursuivre les projets de recherche-action à la Villeneuve de Grenoble et

d'Echirolles.

Cette année a été marquée par le décès d'André Béranger,  un pionnier de l’Arlequin, instituteur et

militant de la Villeneuve de Grenoble qui a défendu les droits humains tout au long de sa vie, en

particulier le droit à l’éducation, le droit au logement et le droit à la ville. Depuis sa création en

2012, André a activement soutenu l'articulation entre Planning et l'Atelier Populaire d'Urbanisme

(APU). Membre régulier du conseil d'administration, toujours prêt à mener tous les combats, actifs

régulier des permanences du mercredi après midi, il laisse un vide et une profonde empreinte pour

notre association, en promouvant la participation des habitants et ses méthodes pédagogiques.

André a tiré sa révérence, mais il peut compter sur nous pour poursuivre ses combats.

L'implication de nouveaux membres tout au long de l'année s'est traduite par un renouvellement

des instances de gouvernance, un changement de statut lors de l'assemblée générale 2020 et une

nouvelle dynamique pour les années à venir qui se traduit dans le nouveau nom de l'association

« Next Planning ». Il s'agit à la fois de réfléchir au « monde d'après » qui peut émerger de la

pandémie du COVID19 et également de poursuivre les efforts d'innovation pour faire émerger une

nouvelle planification urbaine.

Ce rapport d'activité est un bilan des activités de l'association tout au long de l'année 2020. Il est

divisé en 5 parties qui correspondent aux grands axes de notre activité  :

1. le travail de terrain de l'Atelier Populaire d'Urbanisme pour renforcer notre ancrage

2. La recherche-action au service des mouvements d'habitants

3. Nos actions de plaidoyer, en particulier à l'occasion des élections municipales 2020

4. La coopération avec les réseaux translocaux

5. La construction d'un écosystème numérique ouvert et sécurisé 
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2.  L'Atelier Populaire d'Urbanisme (APU)

Pour l'Atelier Populaire d'Urbanisme (APU), l'enjeu du premier trimestre 2020 a été de rebondir

après la fabuleuse expérience du Référendum d'Initiative Citoyenne (RIC) de l'automne 2019.

Malgré l'absence de prise en compte des résultats par la municipalité, le RIC avait été un temps

fort dans l'implication des habitants au sein du projet urbain accompagné d'une bonne visibilité

médiatique et politique. Comme souvent, la débauche d'énergie pour réussir cette expérience

démocratique a  provoqué un creux dans la mobilisation dans les semaines et mois suivants.Pour

poursuivre notre action, plusieurs pistes avaient été envisagés dont l'élaboration d'un « avenant

citoyen », la création de comités d'habitants et de coopératives d'habitants. Rien ne s'est passé

comme prévu initialement. D'une part, la mise en place des comités d'habitants a été reportée

après les élections municipales pour éviter de créer une confusion entre notre démarche de porte

à porte et la campagne électorale. D'autre part, la pandémie du COVID19 a stoppé la plupart de

nos activités habituelle. Constamment, nous avons été obligé de repenser notre approche puis de

revenir sur le terrain dès que possible.

Cette année a été marquée par le décès d'André Béranger, figure historique de la Villeneuve et

fondateur de l'Atelier Populaire d'Urbanisme (APU).  Depuis sa création, André a beaucoup

soutenu notre association en participant régulièrement aux cercles de gouvernance et aux

nombreuses activités organisés à la Villeneuve. L'image de son interpellation de la ministre du

logement Cécile Duflot lors de la fête de quartier restera longtemps gravé dans notre mémoire.

André Béranger lors de l'interpellation de Cécile Duflot (source : Next Planning)

Pour lui rendre hommage, nous avons rédigé un texte traduit en plusieurs langues puis diffusé sur

plusieurs sites internet  « Cette lettre est un hommage à André Béranger, un pionnier de l’Arlequin,

instituteur et militant de la Villeneuve de Grenoble qui a défendu les droits humains tout au long de
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sa vie, en particulier le droit à l’éducation, le droit au logement et le droit à la ville. »1. Beaucoup

d'autres hommages ont été diffusés dans la presse et les réseaux sociaux dont le message de

Michel Forst (rapporteur spécial des Nations Unies pour les défenseurs des droits humains),

Marie-Hélène Bacqué et Mohamed Mechmache de la coordination Pas Sans Nous.

André restera dans la mémoire de notre association et l'association s'engage à participer

activement à l'organisation des futurs hommages en 2021 et 2022.

2.1 Permanence hebdomadaire Ric Arlequin

La traditionnelle permanences hebdomadaire du mercredi s'est tenu régulièrement au Bocal 1,

sauf pendant le confinement. Cette permanence est un lieu d'échanges pour les habitants, de

ressources et de coordination pour mener des actions visant à renforcer le pouvoir d'agir des

habitants. Plusieurs associations sont impliqués dans la permanence du mercredi dont Planning et

le DAL38.

Tout d'abord, notre objectif était de défendre le résultat du Ric Arlequin en organisant une double

action  le 27 Janvier 2020 : rencontre avec le maire de la ville de Grenoble, d'élus et de

représentant du cabinent et d'autre part et rassemblement devant le CCAS. Tout au long du mois

de février, nous avons mené une stratégie de plaidoyer pour faire entendre les propositions des

habitant-e-s dans l'élection municipale 2020 (voir la partie 3). 

Malheureusement, ces dynamiques ont été stoppée brutalement par la crise COVID19. Lors du

confinement, nous avons essayé d'organiser les réunions à distance mais nous avons subi une

perte de contact avec certains habitants. Nous avons alors essayé d'accompagner les habitants à

l'utilisation des outils numériques en mettant en place le « Nuage Villeneuve » (voir partie 5). Nous

1 Voir l'article en anglais sur le décès d'André Béranger  https://www.right2city.org/fr/news/andre-berangers-last-battle-in-the-villeneuve/
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avons participé à de nombreuses actions de solidarité pendant le confinement, puis nous avons

relancé les permanences dès que les conditions sanitaires le permettait (à partir de mai 2020).

Nous nous sommes vite rendus compte de l'impact de la crise sur les habitants de la Villeneuve :

pertes de revenus, isolement, fil d'attente pour les distributions alimentaires, aggravation des

conditions sanitaires, éloignement des services publics... 

Dans la lignée de notre conception de la planification stratégique et démocratique, il était

nécessaire de s'adapter et reconsidérer nos activités en repartant des besoins de la population.

Dans la lignée des revendications nationales et européennes, nous avons cherché à mesurer

l'impact de la conséquences du COVID19 sur le paiement des loyers.

2.2  Repenser le projet urbain dans le contexte du COVID19 

Le confinement du mars et avril 2020, nous a obligé de tenir plusieurs réunions à distance. Face à

la nouvelle situation, nous avons rédigé un texte pour repenser le projet urbain à l'aune de la

crise : 

« La crise sanitaire du COVID19 a de nombreuses conséquences sociales, économiques et

financières. Il ne sera pas possible de faire comme si rien ne s'était passé. Dans ce contexte, les

autorités en charge du projet de rénovation urbaine doivent prendre la mesure de la crise pour

adapter le projet urbain au nouveau contexte en le reconsidérant avec l'ensemble des parties, à

commencer par les habitants.S'il est encore trop tôt pour mesurer tous les impacts de cette crise

sur le projet urbain, la situation actuelle a ouvert les yeux de beaucoup de monde sur les inepties

passées. Une remise à plat est nécessaire. Il n'est plus possible de reprendre comme avant (cf. la

tribune Plus jamais ça sur Bastamag). La transformation urbaine de la Villeneuve, et plus

largement de la centralité sud, doit contribuer à apporter des réponses à la crise et abandonner les

projets écologiquement inadmissibles dont la démolition de logements sociaux. Il est impératif que

les institutions prennent en compte cette nouvelle donne et fassent le choix d'une vraie co-

construction2 ».

Face à l'impact de la crise sur les habitants, il était indispensable de repenser les priorités de

l'Atelier Populaire d'Urbanisme (APU) afin d'être en adéquation avec les besoins des habitants. 

2.2.1 Le moratoire contre les expulsions

Suite à l'alerte de nombreux habitants, l'association s'est impliquée pour demander un moratoire

2 Voir le texte sur la nécessité d'adapter le projet urbain à la situation du COVID19 https://nuage-
villeneuve.rio20.net/index.php/s/5AA5wJnoEqpsT5G
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contre les expulsions et la suspension des loyers. `« Alors que des milliers de personnes ont

perdu toute ou une partie de leurs ressources dans la crise (perte de travail déclaré ou non, arrêt

des périodes d’essai, chômage technique, allocations bloquées, etc.) nous ne pouvons nous

contenter du seul report de deux mois de la trêve hivernale, qui ne fera que retarder les mises à la

rue massives qui s’annoncent si rien n’est fait : Nous attendons dès maintenant un moratoire sur

les expulsions et la suspension des loyers et factures d'avril à septembre 2020, comme ce qui se

fait en Espagne, au Portugal, en Allemagne ou au Royaume-Uni ».

Ce texte demandait très explicitement aux pouvoirs publics, en particulier les bailleurs de

logements sociaux, à la ville de Grenoble et à Grenoble Alpes Métropole de suspendre les loyers

et factures et demander au gouvernement des mesures de compensation mais également aux

propriétaires privées qui accepteront également de suivre ces orientations. Cette initiative n'était

pas isolé. Dans l'agglomération grenobloise, d'autres organisations soutenaient des mesures

similaires : une centaine de locataire regroupés au sein de l'Alliance Citoyenne ont mené une

action début mai 2020 pour obtenir des mesures d'urgence pour les loyers3, tandis que dix-huit

associations et syndicats ont demandé un moratoire sur les loyers dans une lettre adressée aux

élus locaux et bailleurs sociaux4.

2.2.2. L'enquête populaire sur les pertes de revenus

Suite aux actions sur le moratoire, la stratégie de l'Atelier Populaire d'Urbanisme (APU) et du

collectif RIC Arlequin a été de réaliser une enquête populaire pour essayer de mesurer les

difficultés financières et les pertes de revenus5.  

Lancement de l'enquête populaire à la Villeneuve (photo : BB, Le Crieur de la Villeneuve)

3 https://www.liberation.fr/france/2020/04/30/a-grenoble-cent-locataires-hlm-confines-et-fauches-demandent-des-mesures-d-
urgence_1786963/

4 https://france3-regions.francetvinfo.fr/auvergne-rhone-alpes/isere/confinement-isere-dix-huit-associations-syndicats-demandent-
moratoire-loyers-1824872.html

5 Voir l'article du Crieur de la Villeneuve une enquête populaire sur les pertes de revenus : https://www.lecrieur.net/une-enquete-sur-
les-pertes-de-revenu/
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La première étape était de rédiger un questionnaire pour mesurer les pertes de revenus. Ce

questionnaire a fait l'objet de plusieurs ateliers au sein de l'Atelier Populaire d'urbanisme et du RIC

Arlequin. Il s'agissait de trouver le bon équilibre entre le fait d'obtenir des données qui permettent

de mesurer les pertes de revenus sans être intrusif. Cette question a fait l'objet de plusieurs débats

qui a aboutit au questionnaire définitif. L'enquête s'est déroulée entre le 31 Mai 2020 et le 11 Juillet

2020 dans le contexte difficile de la pandémie. Une trentaine de bénévoles ont participé à cette

enquête

Nous avons disposé des tables dans la Galerie de l'Arlequin en particulier devant le Patio au 90

Galerie de l'Arlequin. A cette époque, les services publics étaient encore très perturbés par la

pandémie et les habitants pouvaient accéder au Patio au compte goutte par le BOCAL 1. Notre

présence dans l'espace public marquait une nouvelle étape dans le déconfinement. L'enquête a

été une manière de renouer des relations rompus par les dispositifs de distanciation physique et le

confinement. Nous sentions qu'il ne s'agissait pas seulement de mesurer  les pertes de revenus

mais également de retrouver des relations de solidarité. Cette intention peut se résumer au slogan

que l'on retrouvait sur les tracts ou les affiches : « Propager la solidarité, pas le virus »

Ainsi pendant plusieurs semaines, des membres de l'Atelier Populaire d'Urbanisme (APU) et du

RIC Arlequin ont organisé des stands sur l'espace public pour mener cette enquête avec les

habitants. Chaque habitant était accompagné pour répondre aux différentes questions concernant

les difficultés financières, les aides reçues, les éventuels contacts avec le bailleur et les pouvoirs

publics, le montant des pertes de revenus, les causes de perte de revenus, le montant des

difficultés pour payer le loyer et les charges, la volonté de rejoindre une action collective, la

possibilité de constituer un comité d'immeuble, la présence de logement vides et des remarques

diverses.

Au cours de l'automne 2020, des contacts ont été pris avec la Fondation Abbé Pierre pour

construire ensemble les perspectives de cette dynamique citoyenne. 
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RESULTAT DE L'ENQUETE POPULAIRE 

80 % des habitants affirment avoir des difficultés financières depuis le début du confinement.

45% des enquêtés n'ont jamais été contactés par les bailleurs ou les institutions. Ceux qui ont eu 
des nouvelles c'était pour leur exiger le paiement des loyers.

60% des habitants enquêtés ont subi des pertes de revenus dont 25,80% entre 100 et 500 euros, 
12,90 entre 500 et 100 euros et 17,74 entre 1000 et 1500 euros.

420 euros est la moyenne de la perte de revenus parmi les habitants ayant participé à l'enquête.

Au total une soixantaine de questionnaires ont été remplis par les habitants permettant d'avoir un

connaissance précise des pertes de revenus et les difficultés de payer les loyers, dans le quartier



2.3. Prendre soin de la Villeneuve 

Pendant le confinement, Next Planning a été à l'initiative de l'organisation d'une rencontre en ligne

réunissant des habitants, des associations et des partenaires pour réfléchir ensemble aux

initiatives d'entraide et de solidarité.  Après un premier état des lieux sur les actions réalisées

(distribution alimentaire, prévention santé, entraide entre voisins...), une réflexion a émergé pour

pérenniser cet élan.

L'idée de "prendre soin de notre quartier" a alors émergé comme un défi pour l'avenir. A partir des

ressources existantes, cette initiative proposer d'imaginer collectivement la résilience du territoire

et les futurs projets de transformation urbaine (urbanisme temporaire, santé communautaire,

réponse à la crise économique...). Nous avons alors proposé que l'idée de « prendre soin de notre

quartier » pouvait constituer un axe transversal pour les futures actions.

2.3.1. Construire un lieu dédié au bien-être

Next Planning a poursuivi son implication au sein du collectif IRIS pour créer un lieu commun et

rassembleur autour du bien-être dans le parc de la Villeneuve. Après l'étude technique menée en

2019 par les architectes mobilités autour du projet, le collectif poursuit ses réflexions et travaille

avec un comité de suivi pour la mise en œuvre de cette initiative. Cette année, nous avons

participé à plusieurs rencontres du comité de suivi et aux rencontres organisés sur les communs à

l'initiative de la 27ème région. Sur ce dernier point, nous avons été surpris que l'association n'ait

pas été directement contacté pour contribuer au projet de la 27ème région malgré notre implication

active au sein du mouvement des communs. Il s'agit d'un point d'attention qui doit nous interroger

pour améliorer nos partenariats.
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En tant que membre fondateur du collectif Iris, Next Planning souhaite réaliser de nouvelles

actions d'aller-vers les habitants pour renforcer leur implication au sein du projet, nous pensons

qu'il est indispensable de créer au plus vite la coopérative pour contribuer à l'émergence d'une

économie transformatrice.

L’intérieur de la piscine IRIS. Source : https://piscineiris.wordpress.com/evenements/

2.3.2 Villeneuve Plage 2020 

La pandémie COVID19 a fortement impacté les usages de l'espace public. Le confinement a

engendré un repli des habitants sur la sphère domestique et provoquer une importante baisse des

usages des espaces publics. Face à ce constat, nous avons considéré qu'il était indispensable de

mener des actions de réappropriation de l'espace public dans la galerie de l'Arlequin, sur la place

du marché et dans le parc de la Villeneuve. Next Planning s'est fortement impliquée dans

l'organisation de l'édition 2020 de Villeneuve Plage. Pour la septième année consécutive, des

habitant-e-s et associations se sont réappropriés l'espace public pour consolider les usages

existants, proposer des animations éducatives, sportives ou culturelles et envisager

l'aménagement futur de ces espaces publics et communs dans le cadre du projet urbain

stratégique et démocratique.

Next Planning s'est chargée de la coordination de l'évènement après plusieurs années où la

dynamique était coordonnée par Morgane Cohen et Marion Levoir. L'appui de Tobias Logan a été

précieux pour organiser cet évènement dans le contexte particulier de l'été 2020 qui faisait suite à

plusieurs semaines de confinement et de déconfinement. L'évènement a pris une ampleur
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nouvelle avec l'organisation d'une vingtaine de journée sur l'espace public, une quinzaine

d'associations partenaires et plus de 500 participants. Dans le prolongement de la réflexion sur les

actions de solidarité, le comité d'organisation a choisi la thématique du "prendre soin"  :

"Après ces longues semaines de confinement, nous avons tous le désir de nous retrouver au

grand air, de discuter avec nos voisins à l’ombre d’un arbre, de se détendre pendant quelques

heures, de retrouver notre LIBERTE ! Comme chaque année, Villeneuve Plage propose de

rassembler et se retrouver au bord de l’eau pour se réapproprier l’espace public, pour prendre soin

de soi, des autres, de notre quartier, de notre ville. Tout au long de l’été, les associations de

Villeneuve et d’ailleurs ont prévu des activités, des ateliers, des contes, des démonstrations, des

spectacles, des concerts, une buvette pour se rafraichir et des petits plats à déguster. Venez, seul

ou en famille, avec vos voisins de 16h à 21h pour profiter des longues journées, des après-midis

ensoleillées et des douces soirées d’été !

Conte de l'associatino Beyti à l'occasion de Villeneuve 2020 (Source : Next Planning)

2.4. Bâtir une économie transformatrice

En cohérence avec le volet économique du projet urbain stratégique et démocratique, Next

Planning s'implique pour développer des activités qui renforce le développement économique du
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territoire. Fidèle aux valeurs de l'économie sociale et solidaire (ESS), notre objectif est de

contribuer à l'émergence d'une économie transformatrice pour répondre aux enjeux de la lutte

contre le chômage et la pauvreté économique. Cette activité est le résultat d'une réflexion qui a

débuté avec l'écriture du volet économique du projet urbain stratégique et démocratique. 

La formulation du projet Exporterre avec Jaouad Doudouh a été une nouvelle étape pour

construire une nouvelle approche basée sur la prise en compte de l'économie informelle à la

Villeneuve et le renforcement des compétences.

2.4.1 Exporterre : cartographier les compétences

L'objectif d'Exporterre est de faire émerger une transition et une résilience socio-économique à

travers un accompagnement pour inciter les politiques publiques à soutenir les dynamiques

économiques et sociales émergentes des communautés locales basées sur les compétences et

les besoins des habitants. L’approche « Exporterre » vise à mettre en lumière les potentiels

humain de créativité, de partage, d’innovation et d’initiatives issus de volontés citoyennes .

Tout au long de l'année 2020, nous avons poursuivi le  travail de repérage des savoirs faire, des

compétences et des ressources d'un territoire, afin de « cartographier » les lieux où ils se

produisent et de fédérer ces initiatives. Il s'agit de favoriser le développement local, à partir de ces

différentes forces de création mise en place par les habitants, les associations et les

infrastructures. Nous avons constaté un fort impact du confinement sur l'économie informelle.

Beaucoup d'habitants ont perdu des revenus qui étaient liés à des petites activités de subsistance

(petite mécanique, garde d'enfants, soins...) engendrant des difficultés à payer les loyers et

charges. 

Les observations réalisées lors de Villeneuve Plage au cours de l'été 2020, nous a incité à

s'orienter vers la mis en place d'une cuisine mobile pour valoriser les savoirs-faire autour de

l'alimentation. En outre, plusieurs séances d'accompagnement ont été réalisé avec l'ACEISP au

cours de l'automne 2020.

2.4.2. Relocaliser nos objets du quotidien 

              Lauréat du projet Fondation de France 

Le projet « Relocalisons» expérimente la relocalisation d’une dizaine d’objets de la vie quotidienne

et produits de première nécessité pour qu’ils deviennent des biens communs. La mise en œuvre
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du projet est réaliés à travers des ateliers participatifs et une conférence de consensus pour

déterminer un nombre limité d’objets et produits de première nécessité qui peuvent être produit

localement. Grâce à une cartographie des compétences et une réflexion sur l’éco-conception qui

intègre le cycle de vie des objets, ce projet vise à apporter des solutions concrètes à des besoins

fondamentaux, promouvoir la sobriété et favoriser l’émergence d’une économie circulaire et

transformatrice. Ce projet est lauréat d'un projet Fondation de France sur la transition écologique. 

Alors que le confinement a retardé le premier calendrier du projet, nous avons organisé une

première plénière le 4 décembre 2020 avec plusieurs partenaires dont le Lieu, Transform, La

Myne, Le laboratoire ouvert grenoblois, le Barathym, Repair Café Grenoble, Association Nemeton,

Projet Zéro Impact... Après une présentation du projet et un état des lieux, nous avons décidé de

s'orienter vers plusieurs thématiques dont l'autonomie alimentaire, la santé, la communication, la

rénovation d'intérieur, le rangement, la culture locale, les vêtements et les mobilités. Dans la lignée

des réflexions menées depuis plusieurs années, nous pensons qu'il est stratégique d'envisager

des partenariats pour renforcer les tiers-lieux du territoire (IUGA, Machinerie...).

2.5. Droit à l'alimentation 

Next Planning est impliquée dans les dynamiques en faveur du droit à l'alimentation à la

Villeneuve. Cette action se traduit notamment par la participation à la coordination Alimentation

aux côtés des partenaires du territoire et la participation à de nombreuses activités.

Pendant le confinement, l'association s'est impliquée dans l'écriture et la contribution au projet de

ferme urbaine déposé auprès de l'Agence Nationale de Rénovation Urbaine. Ce projet a été initié

en coopération avec le collectif Autonomie Alimentaire, la Régie de Quartier, le Jardin des Poucets
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et des étudiants. L'association a mis à disposition son infrastructure numérique pour pouvoir

répondre à l'appel à projet qui a été retenu par l'Agence Nationale de Rénovation Urbaine. Malgré

sa contribution active à l'écriture du projet, l'association a été mise à l'écart des instances de

gouvernance, ce qui nous semblent contraire aux principes de coopération qui fondent les valeurs

de l'économie sociale et solidaire. Face à ces difficultés, nous avons demandé la mise en place

d'une médiation auprès des autres contributeurs du projet.

2.6. La dynamique inter-associative de la Villeneuve 

L'Atelier Populaire d'Urbanisme (APU) est un outil au service des habitants et des associations de

la Villeneuve pour renforcer leurs intérêts dans le projet de rénovation urbaine. Après avoir passé

beaucoup d'énergie pour soutenir les habitants concernés par les projets de démolition, nous

avons pensé qu'il était nécessaire de poursuivre notre contribution à la dynamique interassociative

qui est l'un des principaux leviers du changement à la Villeneuve. 

L'association a fait le choix de prendre une part plus active au sein du collectif inter-associatif

Villeneuve Debout. L'objectif était de renouveler notre engagement avec le collectif inter-associatif

qui avait porté l'Atelier Populaire d'Urbanisme (APU) au cours de la première année. L'association

a rejoint le conseil d'administration lors de l'assemblée générale du 10 décembre 2019 puis nous

avons participé à de nombreux conseils d'administrations tout au long de l'année. 

Séance Réinventer la prévention (source NP)

Next Planning s'est notamment impliquée dans la quinzaine de la non-violence en organisant un

atelier-débat avec le sociologue Guillermo Uribe pour repenser la prévention avec les habitants en

s'inspirant de l'expérience de Medellin et Bogota. 

Cette rencontre organisée pour la seconde année consécutive a permis de poursuivre la réflexion

sur les façons de réinventer  la prévention à Grenoble. Cette rencontre a été organisée dans le
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prolongement des difficultés vécues au cours de l'été 2020. En effet,  après une relative accalmie

durant le confinement au printemps 2020, nos quartiers ont été marqués par plusieurs épisodes de

violences. Malgré tout, les citoyens et les associations ont réussi à mener des nombreuses actions

dans l'espace public comme par exemple l'opération « Villeneuve Plage » qui a été l'occasion de

créer du dialogue et mener des actions de prévention. Notre association souhaite approfondir le

plaidoyer pour réinventer la prévention afin de bâtir des espaces publics de paix dans

l'agglomération grenobloise6. En s'inspirant des expériences colombiennes, il s'agit d'essayer de

construire une stratégie globale pour réduire les phénomènes de violence à Grenoble. La

multiplicité des formes de violence et des causes nécessitent de combiner plusieurs approches

dont le renforcement des capacités et l'aménagement de territoire de paix.

Nous avons également contribué à renforcer la coopération inter-associative de la Villeneuve en

lançant une dynamique « Coopérations Villeneuve »7.

2.7. Perspectives pour l'Atelier Populaire d'Urbanisme

A court terme, nous envisageons de repenser la place de l'Atelier Populaire d'Urbanisme (APU),

son mode de fonctionnement et ses instances de gouvernance.  En effet, l'implication de l'APU

dans la démarche du RIC Arlequin, les transformations du groupe d'appui méthodologique Next

Planning, la crise du COVID-19 et le décès d'André Béranger ont profondément impacté l'APU. Il

sera nécessaire de trouver un nouvel équilibre pour envisager l'avenir. Il s'agit en particulier de

penser la place des comités d'habitants et des collectifs (ex : IRIS) dans la gouvernance et le

fonctionnement de l'APU. Lors de l'assemblée générale 2020, les instances de gouvernance ont

exprimé la volonté de poursuivre la capitalisation et de poursuivre la diffusion des méthodes

d'urbanisme participatif. L'enjeu est donc de trouver un nouvel équilibre à la Villeneuve et de

diffuser le modèle de l'APU dans d'autres villes, par exemple en apportant un soutien à la création

de l'APU de Noailles à Marseille, d'envisager la création d'un APU dans le quartier de la Guillotière

à Lyon (voyage d'exploration à Lyon en octobre 2020) et de renforcer la coordination avec les APU

de Lille et Roubaix, en lien avec l'Institut Alinsky.

6 Voir le document de Plaidoyer 2020 sur la prévention : 
7 Mise en place d'une liste de discussion « Coopération Villeneuve », organisation d'une journée de travail 

pendant le 2ème confinement. Voir le compte-rendu du 16 octobre 2020
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3. La recherche-action aux cotés des habitant-e-s

Pour Next Planning, l'écosystème de la recherche publique est envisagé comme une ressource

pour expérimenter et capitaliser les méthodes de l'urbanisme participatif. Au fil des années,

l'association a développé plusieurs projets qui constituent aujourd'hui un axe structurant de la

structure. Pour l'année 2020, l'activité s'est développée dans deux directions : d'une part, renforcer

les coopérations avec les universités de la Villeneuve dans le prolongement des réflexions initiés

dès 2014 et d''autre part, mener un état des lieux des liens entre les chercheurs et les habitants. 

3.1. Coopérations avec les universités de la Villeneuve 

Malgré une année très difficile pour les universités du territoire très impactées par la crise

sanitaire, nous avons tenté de garder le lien avec l'écosystème de la recherche locale.

A la rentrée 2020, nous avons mis en place une permanence hebdomadaire au sein de l'IUGA

mais cette expérience a été stoppée rapidement à cause des consignes sanitaires.  Nous avons

accueilli deux stagiaires de l'IUGA au sein de notre structure qui se sont impliqués sur diverses

activités : enquête populaire, Villeneuve Plage, Exporterre...

Cette année 2020 a également permis de commencer à préparer l'organisation d'un nouveau cycle

de l'université populaire sur la thématique de l'écoquartier populaire. Nous souhaitons construire

un nouveau partenariat avec les universités locales pour animer ce cycle et poursuivre les

échanges associant des chercheurs, des habitants et des associations.

3.2. Etat des lieux des liens recherche/habitant

Pendant plusieurs mois, les associations AITEC et Planning ont réalisé des études de cas de

plusieurs expériences associant des mouvements d'habitants et des chercheurs dans plusieurs

villes françaises. Puis, ils ont organisé une rencontre rassemblant une soixantaine de militant·es,

chercheur·es, habitant·es et expert·es (« parfois tout ça à la fois ») se sont retrouvé·es, pendant

un jour et demi de visio-conférence autour d’un temps intitulé « Rencontre sur les liens entre

recherche, expertise citoyenne et mouvements sociaux urbains », les 6 et 7 novembre 20208.

Malgré la frustration de devoir tenir ces rencontres à distance à cause de la pandémie de COVID-

19, ces journées riches et intenses ont avant tout été l’occasion de retrouvailles et de reconnexion

entre divers personnes et mouvements, partageant pour beaucoup des histoires communes, liées

par des luttes et des coups de gueule mais aussi par des rires et des amitiés.

8 Plusieurs documents ont été produits par cette recherche  étude de cas, acte du séminaire et podcasts
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Flyer de la rencontre (source NP)

Ces journées ont fait apparaître la volonté d’une grande partie des participant·es de poursuivre ces

échanges et les inscrire dans la durée pour « faire collectif » autour de ces enjeux. La proposition

est donc de partir de ces échanges pour poursuivre la réflexion avec toutes les associations de

quartier, de terrains en lutte, les expert·es, chercheur·es et/ou militant·es qui souhaitent aller plus

loin vers des « synergies productives » entre acteurs de terrains et professionel·les de la

recherche.  La rencontre s’est structurée par des temps d’échanges et des débats autour d’axes

de questionnements à approfondir afin de construire collectivement des pistes d’actions et des

outils pour dépasser un certain nombres de clivages de fond et renforcer les convergences entre

mouvements d’habitant·es, militant·es et chercheur·es.  
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• Comment interagissent le monde de la recherche et les associations et collectifs

d’habitant·es dans la construction des mobilisations ? 

• Comment se soutiennent et s’alimentent ces deux acteurs des luttes urbaines : qui sont-

ils, quels outils, quels appuis, quels freins ? 

• Quelles sont les méthodes de recherche-action qui permettent aux organisations

d'habitant·es de réellement participer à la gouvernance de la recherche urbaine ? 

• Quels sont les savoirs qui émergent des coopérations entre chercheur·es et mouvements

d'habitant·es ? Quelles sont les hypothèses de recherche ? Quelles contributions à

l'agenda de recherche et à celui des mobilisations ?



La première journée était ainsi consacrée à la présentation de différentes dynamiques impliquées

dans des démarches de recherche-action mêlant acteurs de la recherche et mouvements sociaux

et fut ponctuée par des débats avec les participant·es autour d’expériences emblématiques sur les

questions d’habitat. A partir des études de cas réalisées par des membres de l’AITEC et de

Planning9, les participants ont cherché à retracer comment, dans l'histoire des organisations, des

relations entre chercheur·es, militant·es et habitant·es ont pu se nouer, ce que cela a permis

d’accomplir et les blocages qui persistent. Des grands témoins, comme Mohamed Mechmache, de

la coordination Pas Sans Nous, Hugues Bazin du Laboratoire d’Innovation Sociale et de

Recherche Action (LISRA) ou François Ménard du Plan Urbanisme Construction Architecture

(PUCA) ont pu compléter les présentations de ces études par des retours d’expériences et

témoignages.

La seconde journée a permis d’ouvrir un espace de débats autour des questionnements formulés

en début de rencontre, pour identifier les nœuds actuels et les pistes qui émergent pour dépasser

les clivages. Ces derniers échanges visent à construire des perspectives pour le renforcement des

mouvements sociaux et de la recherche-action urbaine. Comment renforcer les liens entre

chercheur·es, militant·es et habitant·es ? Quels sont les besoins de recherche-action pour les

mouvements d'habitant·es ? Quelles propositions pour contribuer à l'agenda de la recherche-

action urbaine ?

Au terme de ce séminaire, nombre de participants ont exprimé le souhait que les réflexions

engagées lors de ces deux jours puissent se poursuivre de façon transversale aux catégories

professionnelles, militantes et autres. Ce processus se poursuivra donc en 2021 en renforçant le

partenariat entre l'AITEC et Next Planning.

3.3 Recherche-action sur la coproduction urbaine : Copolis

Next Planning participe au projet de recherche-action franco-brésilien Copolis sur la coproduction

urbaine. Cette recherche prend acte du potentiel transformateur et émancipateur de la co-

production urbaine. Elle s’appuie pour ce faire sur la longue histoire de la coopération et de la prise

en charge collective et communautaire dans les secteurs urbains et professionnels en France et

au Brésil. et y compris dans des quartiers où résident les populations les plus discriminées. Ce

projet explore le potentiel de la co-production pour l’adaptation aux enjeux de durabilité: réduction

des vulnérabilités sociales et environnementales, construction de formes plus démocratiques de

gouvernance, empowerment des populations précaires et effets cognitifs de la co-production des

savoirs. 

A partir des tensions entre les pratiques coopératives et l’«impasse collaborative» , il s’agit

9 Etude de cas réalisé avec Un Centre Ville pour Tous, Appuii, Pas Sans Nous, Halem, APU
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d’évaluer de façon critique ses impacts sur la société civile et le tiers secteur et la production d’un

«urbanisme solidaire de la transition». Le projet aborde trois questions de recherche principales:

sur la genèse et les conditions de développement de ces collaborations; sur les relations entre les

contextes politico-institutionnels et les configurations organisationnelles des pratiques

collaboratives et sur l’organisation et la circulation des savoirs au sein de ces collaborations et le

rôle joué par les acteurs intermédiaires.

Visite de terrain après la démolition d'un immeuble à Echirolles (Source : COPOLIS)

CoPolis mène une méthodologie mixte, combinant de la recherche qualitative et de la recherche-

action participative. Il existe huit terrains de recherche, dont celui de la Villeneuve de Grenoble.

Concernant la recherche-action, l’équipe s’associe à des acteurs intermédiaires et à des habitants

en initiant la co-construction des objectifs d’enquête ainsi que la définition des modalités d’action et

de mise en œuvre. Elle constituera une des modalités d’observation des pratiques collaboratives.

CoPolis est à la fois une recherche comparative ancrée dans des partenariats avec des acteurs

intermédiaires et des organisations de la société civile, et une recherche participative.

Après plusieurs réunions de préparation, une rencontre devait avoir lieu au mois de novembre

2020 avec l'ensemble des acteurs du projet mais elle a été annulée lors du deuxième confinement.

Nous avons alors décidé de commencer le projet de recherche en menant des entretiens

individuels et l'organisation de visite de terrain à la Villeneuve de Grenoble et Echirolles. 
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4. Plaidoyer pour le Droit à la Ville

Nos activités participent à l'élaboration des campagnes de plaidoyer pour le Droit à la Ville dans le

but de formaliser des propositions et contribuer à la co-construction des politiques publiques.

Depuis notre participation au sommet municipaliste « Fearless Cities » à Barcelone, les

campagnes de plaidoyer sont principalement orientés en direction des municipalités. 

Dans ce sens, les élections municipales françaises 2020 constituaient une étape important qui

s'incrivaient dans une stratégie élaborée depuis plusieurs années. Parmi les nombreuses actions,

nous nous sommes particulièrement impliqué pour une démarche de plaidoyer pour Villeneuve,

une dynamique trans-locale de l'Agenda pour le Droit à la Ville et une contribution au cahier

Politique des Communs.

4.1 Plaidoyer pour Villeneuve 

Le plaidoyer pour Villeneuve rassemble 42 propositions élaborées avec le collectif RIC ARLEQUIN

suivi par des propositions issues des ateliers «Construire Ensemble», de diverses initiatives

comme la semaine du Droit à la Ville, des ateliers organisés dans les universités du territoire, le

Off de la biennale des villes en transition ou encore de l'Assemblée des Communs de Grenoble.
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4.2 Agenda pour le Droit à la Ville

 

Notre association a réalisé la coordination de la campagne Agenda pour le Droit à la Ville à

Marseille et Lyon pour le premier tour puis dans une douzaine de ville lors du second tour.10

À Grenoble, l’Agenda pour le Droit à la Ville a favorisé l’émergence de nombreux initiatives de

Plaidoyer regroupant environ 150 propositions. Parmi ces initiatives, Le plaidoyer pour Villeneuve

de l’Atelier Populaire d’Urbanisme a rassemblé une quarantaine de proposition pour poursuivre la

transformation urbaine de ce quartier emblématique. Tout au long de la campagne l’Agenda pour

le Droit à la Ville a été présenté aux candidats et aux assemblées citoyennes. L’initiative a été

discuté au sein de la quatrième assemblée des communs de Grenoble qui s’est déroulé le 31

Janvier 2020. Cette assemblée a soutenu les propositions du cahier de propositions en contexte

municipal en particulier sur les politiques foncières. Les propositions sur l’arrêt des démolitions de

logements sociaux et la mise en oeuvre de référendum d’initiative citoyenne (RIC) ont été reprises

par la liste citoyenne “la Commune est à nous ». tandis que la proposition de 30% de logements

sociaux en 2030 a été repris par la liste Grenoble en Communs autour d'Eric Piolle.

Présentation de l'Agenda pour le Droit à la Ville (Source NP)

4.3 Politiques des Communs 

Depuis plusieurs années, Next Planning apporte un appui méthodologique et pratique à l'animation

de l'Assemblée des Communs. Dans cette perspective, nous avons contribué au projet d'écriture 

de cahier politiques des communs initié par notre partenaire Remix The Commons. 

10 Voir les articles ; https://www.right2city.org/fr/news/right-to-the-city-agenda-for-the-french-local-elections/ quatrième 
assemblée des communs de Grenoble  / Le plaidoyer pour Villeneuve de l’Atelier Populaire d’Urbanisme
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La question foncière relie un grand nombre de problématiques entre elles, comme l’agriculture, le

logement, l’énergie, la mobilité, l’urbanisme. Dans chacun de ces domaines, des politiques et

pratiques foncières en commun revisitent les notions d’accès et d’usages, de propriété, de valeur

et de transaction, de conservation et de protection des terres. (…). Simultanément, une myriade

de communautés ou collectifs expérimentent des modes originaux de gouvernance du foncier

sous forme, par exemple, de propriétés d’usage ou de fondations. Moins connus, leurs motivations

sont souvent écologiques, sociales et/ou politiques et se fondent sur une certaine idée de la

fonction sociale de la terre et de la nécessité de zones de subsistance autonomes. Ces projets

associent parfois la puissance publique pour créer des formules novatrices de partenariats public-

communs, mais entrent d’autres fois en conflit avec les autorités concernées.

Extrait du site Politiques des communs (https://politiquesdescommuns.cc/)
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5. Coopération avec les réseaux trans-locaux

Next Planning contribue régulièrement à des initiatives locales, nationales, européennes et

internationales qui participe à la construction de réseaux trans-locaux. Ces échanges permettent

de diffuser nos méthodes dans le champ de l'urbanisme participatif et du droit à la ville, de

s'inspirer de bonnes pratiques réalisées dans d'autres contextes et de construire des alliances

trans-locales. Ces réseaux se sont tissés au fil du temps lors des actions communes. Ils

nécessitent d'être constamment renouvelés en participant aux initiatives et en renforçant les

relations inter-personnelles. 

5.1. Processus ECHO+10

L'association a participé le 4 septembre 2020 aux 10 ans d'ECHO (Espace des Communautés et

Habitants Organisés, association fondé en 2010). Cette rencontre informelle marquait le dixième

anniversaire de l'expérimentation des méthodes du community organizing à Grenoble. Dès sa

création, l'association Next Planning s'est inscrit dans le prolongement de cette expérimentation. 

La rencontre « ECHO+10 » a permis de réaffirmer la proximité entre les organisations qui

s'inscrivent dans le prolongement de cette expérience fondatrice.
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5.2. Les réseaux du Droit à la Ville 

Next Planning participe activement à la construction des mouvements d'habitant-e-s à l'échelle

francophone, européenne et translocale.

En septembre 2020, nous avons participé à une rencontre de deux jours entre les partenaires du

programme Habitat de la FPH :  Habitat et Participation, Urbamonde, l'AITEC, Habitat International

Coalition et la Coalition Européenne pour le Droit au logement et à la ville. Cette rencontre a

permis de renforcer l'interconnaissance entre nos organisations et d'envisager des points de

convergence à travailler dans les prochains années. 

Next Planning s'est également activement impliquée dans la Plateforme Globale pour le Droit à la

Ville à travers la participation aux commissions sur la communication et la plaidoyer (par ex.

l'Agenda pour le Droit à la Ville). L'évaluation de la communication par la plateforme globale a

montré l'importance du compte twitter de l'association comme noeud de communication et

d'informations entre différentes organisations (voir ci-dessous). L'élaboration d'une nouvelle

stratégie de plaidoyer autour des communs et de l'articulation entre le droit à la ville et la transition

témoigne également du rôle actif de notre association au sein de la plateforme globale pour le

Droit à la Ville.

Nous avons participé au cycle de mobilisation sur l'assemblée européenne et mondiale des

habitant-e-s initiés par l'Alliance Internationale des Habitant-e-s11. Cette dynamique nous a permis

de contribuer au plaidoyer pour la mise en œuvre de mesure pour protéger les habitants dans le

contexte de la pandémie du Covid-19. 

11 Voir : https://www.right2city.org/fr/news/la-premiere-assemblee-mondiale-virtuelle-des-habitant-e-s
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Pour la seconde année consécutive, notre association a été sélectionnée au concours international

Transformatives Cites dans la catégorie « Logement »12. L'expérience du Ric Arlequin a été

sélectionnée comme une pratique de référence dans le domaine du logement. Cette initiative nous

permet d'envisager un partenariat rapproché avec le Transnational Institute qui pourra se

développer au cours des prochaines années. 

Extrait du site internet de Transformatives Cities

5.3.Contribution à la  transition, aux communs et  au municipalisme 

Dans le prolongement de la stratégie définie lors de l'université d'été des mouvements sociaux de

2018, Next Planning soutient activement les réseaux qui agissent en faveur de la transition sociale,

démocratique et écologique, des communs et du municipalisme.

Nous avons contribué à la fondation de Transform'13 qui est une communauté d'acteurs pour

contribuer à une transformation de la société et d'apporter une contribution à la transition

écologique et démocratique sur le territoire du bassin grenoblois : « Notre intention est de réaliser

12 Voir : https://transformativecities.org/atlas/housing4/
13 Voir https://grenoble.entransition.fr/transform/
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des actions concrètes et sensibles à l’échelle des quartiers et villages : sensibilisation, mise en

lien, transfert de connaissances, développement du pouvoir d’agir des citoyens. Il s’agit de

soutenir ce qui se fait déjà, en identifiant les besoins et les freins à la Transition et renforcer les

coopérations entre des personnes, des organisations, des institutions… ». Nous avons également

participé à plusieurs activités par les organisations présentes autour de l'Archipel Osons les Jours

Heureux et nous envisageons de diffuser le modèle de gouvernance en archipel dans le territoire

grenoblois.

Nous avons activement participé au Commonscamp de Marseille organisé par Remix the

Commons et des partenaires marseillais14. Next Planning a activement participé à la préparation et

à la mobilisation des acteurs grenoblois. Une dizaine de personnes de Grenoble ont participé qui

sont membres de Next Planning et impliqués dans l'assemblée des communs de  Grenoble. A

cette occasion, nous avons participé à la facilitation du Forum Ouvert, à la documentation du

Commonscamp (en particulier la visite de la place Louise Michel) et à la réalisation des

propositions artistiques (inspiré des Jam Villeneuve). Un second commonscamp était prévu à

Naples au cours de l'année 2020, mais la crise du COVID 19 nous a obligé à abandonner ce

projet.

Nous avons contribué au projet Horizon Communs15 qui  s'inspire des expériences de rencontres

réelles et virtuelles des forums en ajoutant plusieurs ingrédients : 3 questions clefs ou défis du

mouvement des communs servent de point de départ pour se rencontrer, élaborer une réflexion

collective et rendre visibles les perspectives ou propositions basées sur les communs et produire

des ressources utiles pour les militants dans chacun de ces domaines. Cette démarche est

ouverte aux personnes de différents mouvements sociaux engagées dans le forum pour les

économies transformatives. 

Enfin, nous avons participé à plusieurs initiatives municipalistes  : coordination de l'Agenda pour le

Droit à la Ville, participation aux réunions de préparation d'un évènements Fearless Cities à

Grenoble, organisation de la présentation publique du guide sur le municipalisme dans le quartier

de St Bruno et de la rencontre «Faire Commun-e » du 27 avril 202016 . Alors qu'il était prévu

d'organiser une université francophone municipaliste « Fearless Cities » au lendemain des

élections municipales, la crise du COVID19 nous a obligé à abandonner ce projet. 

A l'avenir, nous poursuivons les liens réguliers avec des organisations municipalistes basées à

Barcelone et dans d'autres villes européennes et envisageons d'adhérer au réseau municipaliste

européen. Nous menons également une veille sur les dynamiques municipales avec le réseau

Municipalia.

14 Voir la documentation du Commonscamp : https://www.teixidora.net/wiki/Commons_Camp_Marsella_2020/fr
15 Voir le site du projet Horizon Communs : https://commonhorizons.cc/fr/horizons-communs/
16 Voir https://grenoble.entransition.fr/fearless-cities-2020/
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5.4. Méthodologies et pédagogies du changement

Depuis de nombreuses années, l'association est impliquée dans le conseil de direction de

l'Université Internationale Terre Citoyenne (UITC) en particulier sur le chantier des méthodologies

et pédagogie du changement. Nous avons participé aux différentes instances de gouvernance et à

la mise en place de la campagne pour la création du Fond de dotation UITC. 

La mise en place de ce fond est une étape importante pour permettre de développer des

formations visant le renforcement des capacités des acteurs.

Image de l'Université Internationale Terre Citoyenne (UITC)
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6. Bâtir un écosystème numérique ouvert et sécurisé

Au cours de cette année marquée par les mesures de confinement, Next Planning a franchi une

étape importante de dématérialisation de son activité. Si certaines activités numériques étaient

déjà à l'oeuvre au sein de l'association (par exemple l'organisation de visioconférence pour

travailler avec des partenaires situés dans d'autres villes et pays), nous avons franchi un cap avec

l'installation du serveur Nuage Villeneuve et le renouvellement des sites internets.

6.1 Nuage Villeneuve 

Grâce à l'appui de Dunia.cc, l'association Next Planning a mis en place un outil de partage de

documents, de dossiers à destination des habitants et des associations de la Villeneuve.

Page d'accueil du Nuage Villeneuve (source NP)

L’objectif est de à favoriser le travail collaboratif à travers l’utilisation d’outils libres pour sortir de

notre dépendance aux multinationales du web (GAFAM) et réduire notre consommation

énergétique à travers un système simple, sécurisé et mutualisé. Chaque association peut créer
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des dossiers et documents partagés. Ce nuage peut aussi être utilisé pour remplacer les pièces

jointes aux mails (les pièces jointes ont un impact important au niveau énergétique et encombre

les serveurs).

6.2. Refonte du Site web Next Planning 

Nous avons travaillé à la mise en place d'un nouveau site intenet pour l'association afin d'avoir une

meilleure visibilité pour nos activités.

Page d'accueil du site Next Planning (source NP)

6.3 Un nouveau site dédié au Droit à la Ville 

Nous avons développé un nouveau site internet dédié au Droit à la Ville. Ce site a été conçu
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comme un outil pour  relayer les campagnes de plaidoyer, documenter les pratiques et capitaliser

les expériences menées par les activistes, les organisations, les chercheurs et des institutions. Il

est aujourd'hui animé par l'équipe de l'association Next Planning et s’appuie sur une communauté

de contributrices et contributeurs pour élaborer des fiches d'expériences et mener des enquêtes

de terrain. L'ensemble des données pourront enrichir des recherche-action menées en partenariat

avec des universités et collectifs de recherche indépendante et contribuer aux campagnes de

plaidoyer pour la mise en oeuvre du Droit à la Ville.

Page d'accueil du site Droitalaville.org (source NP)

6.4 Réseaux Sociaux 

Notre présence sur les réseaux sociaux se fait par le biais d'une galaxie de Page Facebook autour

de l'Atelier Populaire d'Urbanisme (APU) et du compte Twitter « Réseau Urbain ». Si le compte

Facebook permet de diffuser une information locale, c'est surtout le compte Twitter qui est
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consulté par les réseaux européens et internationaux pour diffuser de l'information.

Dans les graphiques sur le Droit à la Ville réalisées par l'Oxford Internet Institute, nous sommes

situés à proximité du principal pôle de communication animé autour de la Plateforme Globale pour

le Droit à la Ville.

Cartographie du réseau du Droit à la ville en 2020 (Réseau urbain est entouré en rouge)

Les données statistiques de Twitter donne un aperçu de la visibilité de notre page : 329 Tweets, 

208 nouveau followers (sur une base existante de 2000 personnes), 4348 visites du profil, 186 

mentions et nos tweets ont été vus au total 330400 fois.
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7. Compte de résultat 2020
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COMPTE DE RESULTAT PLANNING 2020

CHARGES MONTANT PRODUITS MONTANT
CHARGES DIRECTES RESSOURCES DIRECTES

60 – ACHATS 10700
Achats matières premières et fournitures 1638,38 73-Dotations et produits de tarification
Autres fournitures 74-Subvention d'exploitation

61 – Services Extérieurs
Locations 96
Entretien et réparation 79
Assurance 117,67 Conseil Régional
Documentation

62- Autres services extérieurs Conseil Départemental
Rémunérations intermédiaires et honoraires 3850
Publicité, publication 105,5
Déplacements, missions 1245,99

Services bancaires, autres 47,89
Télécommunication 215,59
63-Impôts et taxes Organismes sociaux (CAF, etc...)
Impôts et taxes sur rémunération Fonds européens (FSE, FEDER...)
Autres impôts et taxes L'agence de service et de paiement

Autres établissements publics
Aides privées (Fondation) 39700

64-Charges de personnel
Rémunération des personnels 8262,96 75- Autres produits de gestion courante 489,61
Charges sociales 5765,45 756-Cotisations
Autres charges de personnel 758-Dons Manuels – Mécénat

76 – Produits financiers
65-Autres charges de gestion courante 77 – Produits exceptionnels

40
66-Charges financières 79 – Transfert de charges
67-Charges exceptionnelles

TOTAL DES CHARGES 21464,43 TOTAL DES PRODUITS 50889,61
Excédent prévisionnel (bénéfice) 29425,18 Insuffisance prévisionnelle (déficit)

CONTRIBUTIONS VOLONTAIRES EN NATURE

14300 87- Contributions volontaires en nature 14300
860- Secours en nature 870 – Bénévolat

871 – Prestations en nature 9500
862 - Prestations 9500
864- Personnel bénévole 875- Dons en nature
TOTAL   23800 TOTAL 23800

Disponibilités au 31/12/2019 187,12

Ces disponibilités étant réparties comme suit
Compte Banque 187,12

Compte Sur Livret

Caisse 0
-total des dépenses pour l'année 2019 21464
+total des recettes pour l'année 2019 50889,61
Disponibilités au 31/12/2020 29612,73
Situation du compte bancaire au 31/12/20 34315,11
Caisse 0
Informations

Reste à payer au 31/12/2020 5765,45
Reste à recouvrer au 31/12/2020

Association Next Planning 97 Galerie de l'Arlequin planning@zaclys.net N°SIRET  : COMPTE DE RESULTAT PLANNING 2019
Association Planning  1 Bis rue Michelet 38000 GRENOBLE

0783431592 planning@zaclys.net N°SIRET  : 797639671000232

70 – Vente de produits finis, de marchandises ,
prestations de services

Etats : préciser les ministères, directions ou
services déconcentrées sollicités

Communes, communautés de communes ou
d'agglomération

78- Reprises sur amortissements et
provisions

68- Dotations aux amortissements,
provisions et engagement à réaliser sur
ressources affectés
69 – Impôt sur les bénéfices (IS) ;
Participation des Salariés

86 – Emplois des contributions volontaires en
nature

861 -Mise à disposition gratuite de biens et
services
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 En mémoire d'André Béranger, habitant, militant et instituteur de la Villeneuve (source Place Grenet)

Contact Next Planning planning@zaclys.net 07 83 43 15 92
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